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Vorwort

Die landwirtschaftliche Nutztierhaltung steht vor großen Zukunftsaufgaben. Weltweit 
steigt die Nachfrage nach Lebensmitteln tierischer Herkunft mit dem einsetzenden 
Wohlstand in den bevölkerungsreichen Schwellenländern. Mit der knapper werdenden 
Energie aus fossilen Ressourcen steigt die Nachfrage nach biogener, „grüner“ Energie, 
was eine völlig neue Konkurrenz um die Rohstoffe und um landwirtschaftliche Nutzflä-
che in Gang gesetzt hat. Gleichzeitig nimmt die Akzeptanz der hiesigen Konsumenten 
trotz billiger Lebensmittel gegenüber den intensiven Formen der Nutztierhaltung ab. 
Unnötige, aber sehr medienwirksame Lebensmittelskandale verunsichern die Verbrau-
cher hinsichtlich der Qualität und Unbedenklichkeit tierischer Lebensmittel. Von Seiten 
des Verbraucherschutzes und des Lebensmittelhandels werden lückenlose Rückverfolg-
barkeit und Dokumentation vieler Vorgänge auf den tierhaltenden Betrieben gefordert. 
Landwirte stöhnen über die vielen administrativen Tätigkeiten, die hiermit verbunden 
sind. Der Umweltschutz beschränkt sich nicht mehr auf Gerüche und Ammoniak; längst 
werden die Feinstaubemissionen und die klimarelevanten Gase bei Genehmigungsver-
fahren thematisiert. Dies sind nur einige Beispiele für die sehr kontrovers geführten 
Diskussionen in der Gesellschaft und in der Landwirtschaft. Dabei wird hoffentlich 
deutlich, dass die aktuelle Tagung wichtige Teilbeiträge bei der Lösung der zahlreichen 
Probleme leisten kann. Der Ruf nach technischen Lösungen für die komplexen Aufgaben 
beschränkt sich nicht mehr nur auf bauliche und gerätetechnische Aspekte; speziell die 
Informationstechnik nimmt immer größeren Raum im Arbeitsalltag der Tierhalter ein. 

Die 8. internationale Tagung „Bau, Technik und Umwelt in der landwirtschaftlichen 
Nutztierhaltung“ geht neue Wege in der Organisation. Tagungen sind sehr aufwändige 
Veranstaltungen, die ein kleines Institut sehr schnell an den Rand seiner Leistungs-
fähigkeit führen können. Umso wichtiger ist die Zusammenarbeit, wenn einerseits das 
hohe Niveau bei der Organisation gehalten und mehr Professionalität bei Werbung, 
Tagungsband und kaufmännischer Abwicklung erreicht werden soll. Durch die enge 
Zusammenarbeit mit dem KTBL und dem Organisationsteam in Bonn kann dies hoffent-
lich erreicht werden. 

Die Veranstalter wünschen sich, dass die Tagungsinhalte und die Organisation alle 
Besucher und Beteiligte auf hohem Niveau zufrieden stellen. 

Universität Bonn 
Institut für Landtechnik

Prof. Dr. Wolfgang Büscher

Bonn, Oktober 2007 					   



Preface

Farm animal husbandry is facing great future challenges. With prosperity spreading in 
emerging countries with large populations, the demand for foodstuffs of animal origin 
is increasing worldwide. While the supply of energy from fossil resources has dwindled, 
the demand for biogenic, ‘organic’ energy has increased, triggering a new type of com-
petition for raw materials and agricultural land. At the same time, the acceptance of 
intensive forms of livestock keeping among consumers is decreasing in Germany. Unne-
cessary food scandals, which have nonetheless attracted a lot of media attention, have 
created uncertainty among consumers about the quality and safety of food of animal 
origin. Consumer protection organisations and retailers in the food sector have deman-
ded complete traceability and full documentation of many operations of livestock farms. 
Farmers are complaining about the amount of administrative work that this entails. 
Environmental protection is no longer limited to odours and ammonia; greenhouse 
gases and particulate matter emissions have long been discussed in connection with 
approval procedures. These are just a few examples of the controversial discussions that 
are taking place in society and agriculture, but I hope that it becomes clear that the pre-
sent conference can contribute to solving some aspects of this large array of problems. 
The call for technical solutions to these complex tasks is no longer limited to questions 
of equipment or constructional engineering; information technology in particular is 
becoming increasingly important as an everyday part of animal husbandry. 

The 8th international conference on “Construction, Technology, and Environment in 
Farm Animal Husbandry“ is breaking new ground in terms of organisation. Conferences 
require such a lot of effort that they can soon take a small university institute to the 
limits of its capacities. Accordingly, cooperation is even more important if a high level 
of organisational quality is to be maintained while also striving for greater professiona-
lism as regards advertising, the publication proceedings and the handling of commercial 
matters. I hope that the close cooperation with the Association for Technology and 
Structures in Agriculture (KTBL) and the organising team in Bonn has been a successful 
one in this respect. 

The organisers of this conference hope that all participants and contributors to this 
conference will find their high expectations fulfilled both in terms of organisation and 
in terms of the issues discussed. 

University of Bonn
Institute of Agricultural Engineering

Prof. Dr. Wolfgang Büscher

Bonn, October 2007 	
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